

Hoja Oficial del Lunes

EDITADA POR LA ASOCIACION DE LA PRENSA TOLEDANA

REDACCION Y ADMINISTRACION: JARDINES, 3 - TOLEDO

¡Viva Franco! ¡Arriba

Los intentos de ataque del enemigo en el frente de Córdoba, han sido deshechos por nuestras tropas

En el sector del Aljara, mejoradas nuestras líneas ocupando importantes posiciones

Parte Oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo

A pesar del mal tiempo, en el sector del Aljara han sido mejoradas a vanguardia nuestras líneas, ocupando importantes posiciones cerca del pueblo de Jorcas, que desde hace días se encuentra en nuestro poder.

En el frente de Córdoba, intentos de ataque contra nuestras posiciones del sector Obejo, han sido deshechos por nuestras fuerzas, que han cogido al enemigo nueve muertos, nueve prisioneros y veinte fusiles.

Salamanca, 1.º de Mayo de 1938.—Segundo Año Triunfal.

La gran importancia de la conquista del Mediterráneo

Crónica de guerra de Justo Sevillano

Salamanca, 1.—He recorrido toda la línea de la costa en estos días de tempestad. Las fuerzas navarras y gallegas, perfeccionaron la salida militar que hemos alcanzado por el Mediterráneo, donde Vinaroz nos brinda un puerto más que suficiente para todas las necesidades de la guerra y Benicarló y los Alfaques, base suficiente para desde allí hacer efectivo el total y absoluto bloqueo de los puertos rojos si esto no se hubiera logrado desde hace tiempo en la medida de toda la deseable eficacia militar que las circunstancias han demandado.

...He paseado por los sesenta kilómetros que forman el gran

portillo militar abierto por el Caudillo hace quince días. En tanto, la tempestad rompe contra el acantilado de Peñíscola, cuyo castillo es un gran balcón amarrado, como si esperara el momento de cierta clásica aventura.

Sobre el valor de la victoria yo creo que aún o os hemos dado exacta cuenta de lo que significa este pedazo del embravecido litoral que logramos arrebatarse a los rojos partiendo en dos porciones su desdichada zona. Rompe el mar contra las firmes piedras, firmes como el carácter del Papa Luna. Y yo advierto que aquí, como en otros tiempos, está ahora el equilibrio del mundo y que la luz del faro de los Alfaques ha disipado todas las tinieblas.

Con aquella decisiva victoria del Norte, lograda por la recuperación del Cantábrico, comenzó a lograrse la liberación de nuestra costa Mediterránea. En medio de la tempestad se lanzaron los rojos contra las posiciones de Alcalá de Chisbert, que por accidente se asienta sobre el camino de Castellón. Pero allí estaban los magníficos hombres de Camilo Alonso. Las bombas de mano en la noche cerrada y bajo un diluvio, remedaban al relámpago y al trueno, en tanto las ametralladoras daban la réplica al granizo, que como balas tableteaban contra las piedras del cordal que baja hasta el Mediterráneo descolgándose por el Maestrazgo, espina terminal de un sistema orográfico que dominamos con una capacidad manobrero maravillosa.

A la mañana recorri las vegas. A la orilla del mar jugaba el viento con las cortinas de agua.

En los pueblos se va organizando la vida de economía y producción. Con la libertad hemos traído dos bienes: el agua y la organización económica. Entre naranjos, aprovechando la tierra llegan los sembrados de cebada y de trigo hasta la misma orilla salada y por ella corre también la viña que quiere mojar sus pámpanos en el agua salada. Pero el trigo, la cebada y las vidas estaban raquíticas, y se agotaban prematuramente. No llovía, señor. No llovía—me dicen—. Recibe la tierra roja el

bautismo bendito. Con este bautismo bendito las tierras de Castellón y Tarragona tienen una humedad fecunda. Nos habéis traído la libertad y el agua—me dice un labrador.

Bendita sea este agua, bendita. Pues aunque ha motivado a detener el paso, por unos días, de nuestros soldados, frenando su impaciencia y pidiéndoles un nuevo sacrificio, salvó la cosecha que es pan para todos.

Ya va luciendo el sol, rasgando las nubes que dejan ver el azul. Se va alejando la tempestad y todo llega a su hora. El aparato de los meteoros desencadenados llegó a tiempo para que los campesinos de Levante recibieran el beneficio de las aguas, que han salvado sus cosechas, así como el beneficio de la libertad que les hemos dado. Y la violencia se inicia también en el preciso instante en que la guerra pide terreno seco y firme para que nuestros trenes de batir sigan rompiendo la línea roja, camino de la paz permanente en la maravillosa tierra de España....

La semana en el frente

Lo primero que hay que acusar—nota aguda, recia y honda del brío y fortaleza de los Ejércitos nacionales—es el rompimiento del frente rojo en los sectores del Aljara. Después de nuestros avances, en la gran batalla de Teruel, quedaron quietos los soldados de España en aquella fuerte zona. Hubo que seguir rutas y direcciones que el Generalísimo concibió con su mente genial.

Y allí quedó inmóvil (no hay que decir que por iniciativa del Alto Mando nacional) la línea guerrera, hasta estos días en que diéronse órdenes de quebrar el muro rojo—trincheras; alambradas profundas; armas automáticas incontables; miles y miles de combatientes rojos formando un inmenso cordón humano—, diéronse órdenes de romper el muro rojo, y allá fueron las tropas de Castilla, duras y ágiles como sus hermanas de la España toda, y en unas horas dejaron el muro roto por tres puntos distintos. Por los tres irrumpieron en la primera jornada nuestros muchachos heroicos—sin miedo ni tacha, como reza en las leyendas de los héroes y señores de nuestra Historia—y captaron y liberaron en el primer día una extensísima zona y con ella un número considerable de pueblos.

En los Ejércitos nacionales vasallo y señor son del temple mismo, del mismo ánimo y la misma estirpe inmortal. El «vasallo»—en palabra alegórica—es el Ejército todo, desde el solda-

do al general; hombres de carne acerada y enjuta, de noble corazón vertical e indomable, siempre novios de la Muerte, como cantan en la Legión. El «señor» es el Generalísimo Franco, cimera figura en la hora del mundo; rauda, intuitivo, genial; humilde y alto a la vez; creyente, soñador, visionario como esta raza nuestra, como esta España nuestra, alumbrada y encendida con luces y empeños extrahumanos.

Vasallo y señor, en esta santa guerra—bendita guerra, creadora de paz!—son iguales en brío, en temple, en ademán. Vasallo y señor están abrazados: juntos el pecho, la cabeza pensadora, los brazos afanosos y duros. Vasallo y señor—corazón y corazón unidos—están haciéndonos España. Dios los guíe y Dios los salve.

La gesta escrita en el sector del Aljara ha sido magnífica. Sábado, domingo y lunes, fueron bastante para dibujar la derrota total de los rojos y la incorporación de muchos pueblos, entre los que destaca Aliaga. El martes se tomó Ababuj y Jorcas, entre otros. Y el miércoles, Villalba Alta, Orrios y Escarihuela. Ello ha significado no sólo un avance en dirección a tierras castellonenses; sino que ha valido, singularmente, la unión de esas tropas y de ese sector con nuestras líneas y combatientes mediterráneos. Al avanzar, pues, los nacionales hacia Oriente, por un lado, y hacia el Sur, por

otro—sector de Castellote—, se ha fundido una línea continua y se ha dado a los avances costeros una anchura y una solidez fundamentales.

A partir del jueves ha estallado un temporal horrible. Los campos se han transformado en inmensos fangales. Las nieblas y las lluvias han cerrado en absoluto toda mínima visibilidad para la intervención de la artillería y del ejército del aire. En suma, no ha sido posible, desde ese día, la movilización y el avance de nuestros bravos soldados. Sólo desde el jueves pudo registrarse alguna que otra rectificación, con progresión nuestra. Esperemos a que el violentísimo temporal, de agua y de nieve, llegue a su fin, y a que, en condiciones los campos y las rutas, sea posible una maniobra ágil y acelerada, según es siempre la que concibe y traza nuestro amado Generalísimo.

De cosas internacionales hay que señalar el comienzo de conversaciones que hace unos meses hubieran parecido imposibles. De una parte la entrevista en Roma del representante francés Mr. Blondet con el conde de Ciano. De otra parte las conversaciones franco-inglesas, llevadas a cabo en Londres. Hay, sin duda alguna, una corriente de inteligencia entre la Europa que no quiere suicidarse.

El sábado fué nombrado agente diplomático de Hungría, cerca del Gobierno del Generalísimo, Von Paulat.

La No Intervención de Francia

PARIS, 2 (TRES MADRUGADA).—EN LOS DIAS 16 Y 18 DEL PROXIMO PASADO MES DE ABRIL CRUZARON EL PUEBLO FRONTERIZO DE MONTAUBAN (PIRINEOS ORIENTALES) UNOS DOS MIL VOLUNTARIOS CON DESTINO A LA ZONA ROJA, SIN QUE SE LO IMPIDIERA LA VIGILANCIA DE AQUEL (AGENCIA EFE).

INDALECIO PRIETO ATRAVIESA PERPIGNAN CON DIRECCION A PARIS

Paris, 30.—De Perpignan se reciben noticias de que ha pasado por aquella población, con dirección a Paris, el ex ministro de Defensa rojo, Indalecio Prieto, que ocupaba un potente automóvil. Se negó

La batalla del campo

La organización sindical.—La hermandad de los diversos elementos de la producción.—Armonía entre capital y trabajo

Era una necesidad que hacía muchos años se sentía: la de la agrupación y unión de los hombres para terminar con el individualismo tan exagerado que teníamos todos los españoles. En esta lucha entre la unión que aconsejaba la razón, y el individualismo, que llevábamos dentro, dió por consecuencia la formación de pequeños grupos, y así en el campo político en vez de un partido en el que hubiésemos estado todos los españoles amantes de nuestra patria, se crearon muchos partidos pequeños en oposición unos de otros y en constante lucha de intrigas y maquinaciones deshonradas, que dieron por resultado el caos político, cuyo final todos hemos tenido que lamentar por sus trágicas consecuencias. En el orden industrial y comercial eran también diversas y múltiples las organizaciones, asociaciones y federaciones que existían, que pretendiendo todas la defensa de los intereses de sus afiliados, no podían hacer una labor fructífera, porque la diversidad de organismos «defensores» la entorpecían y se anulaban mutuamente. Y donde toda esta diversidad, llegaba al máximo era en la agricultura. En Madrid existían cuatro sociedades distintas, aunque todas con la misma misión. Después cada provincia tenía otra o varias, y se terminaba en los pueblos con organismos distintos en cada uno y en algunos pueblos había dos o tres organismos diferentes. Esta policromía de organismos agrícolas, hizo que la mayor parte de su actuación resultara infructífera y que los últimos Gobiernos que tuvo España antes del movimiento no los hicieron caso y pudieron realizar sin obstáculo ninguno la labor destructora que les convenía hacer.

Este era el panorama a que nos llevó el individualismo de los buenos contra la unión de los malos; pues ellos, los rojos, los marxistas, aprovechaban aquella desunión de los elementos de derechas para ir ganando terreno, no por iniciativa propia; pues siendo españoles como nosotros estaban también impregnados de individualismo, pero como ellos recibían la dirección y las órdenes de Rusia y todos las obedecían, resultaba una labor uniforme en su conjunto.

Y en los tiempos actuales hay que convencerse que estando el ambiente impregnado de ideas disolventes, el individualismo conduce inevitablemente a la anarquía, lo mismo en el orden político que en el económico; por eso las grandes fuerzas que en el mundo moderno existen, el fascismo y el marxismo, tienen como base la unión de todos los elementos, para con esa unión borrar los efectos desastrosos del individualismo. El aire está saturado de gases asfixiantes; contra ellos no hay más defensa que la careta, y la careta es la unión. Pero hay que fijarse bien que unión no es la suma de individuos solamente, sino que la unión requiere «organización única», para que la dirección

sea única también, pues todo lo que sea unión es fuerza; si esas fuerzas no van con una misma dirección se destruyen o se anulan; para que se sumen y den los buenos resultados que acompañen a esas fuerzas, es necesario que tengan el mando único, por esta razón en el campo económico no pueden estar unidos separadamente los elementos de la producción, capital, trabajo y dirección y empresa, sino que estas tres fuerzas deben ir conjuntamente dirigidas y ordenadas al fin único de la producción.

Háy que dejar también bien sentado que en el orden económico no es suficiente producir, si no que hay que producir en condiciones tales de economía, que el producto sea así milible por el mercado. Si se produce a unos precios tan elevados que valor el producto excede del poder adquisitivo de los individuos, realmente no se ha producido, puesto que el producto no encuentra salida y hay que parar la producción. Luego es condición indispensable de los elementos que intervienen en la producción el hacer que ésta resulte económicamente vendible. Y esta es la limitación, que tanto el capital, como el trabajo y la dirección tienen que tener presente al producir, y por eso hace falta la unión organizada de esos elementos. Bien claro se nota aquí el error marxista y capitalista, de unir separadamente el elemento trabajo y el elemento capital, pues esa separación trae inevitablemente la lucha y el choque de esos elementos. En Rusia, donde el régimen marxista está establecido, el capital, que es el Estado, está en lucha con el trabajo, y así se explica que el trabajador de allí, sea el que esté peor en el mundo, debido a que allí la separación del capital y trabajo es total.

En el régimen fascista los elementos de la producción capital y trabajo, —puesto que en esencia la dirección empresa es también elemento de trabajo— están unidos para la consecución del mismo fin que es la producción económica, y como estos dos elementos están interesados en el mismo fin, su penetración y su interés es completo y ni el trabajo puede exigir para él un beneficio exagerado con perjuicio del capital ni éste con relación a aquél, sino que ambos tienen que vivir en una completa armonía puesto que ambos son elementos de una misma producción y la falta de uno de ellos deja en la inactividad al otro. Por eso se ve con qué acierto dice el Fuero del Trabajo, que la producción es la resultante de la hermandad de todos los elementos.

En la nueva organización que se está dando al Estado español se va decididamente a esta unión de elementos y para eso se fundamenta en los sindicatos verticales que empezando en los pueblos terminen en el Ministerio de Organización y Acción Sindical, y en cuyos organismos se encuentran unidos con relación al fin el capital y el trabajo. Claro es que por no querer ver con

claridad el fin necesario de la unificación y por tener los resabios de épocas anteriores todavía hay quien ofrece resistencia o al menos indiferencia para ingresar en los sindicatos de la nueva España, alegando defectos o deficiencias propios quizás de un período de organizaciones, pero fáciles de corregir en un día próximo, y sin fijarse en el fin último que estas organizaciones están llamadas a representar.

El reciente Decreto del ministro de Organización y Acción Sindical del 21 del actual ya marca las líneas generales de la Organización Sindical y disposiciones complementarias terminaron la organización. Lo que hace falta que todos dispongamos el ánimo favorablemente y el resultado será beneficioso para todos, y para España.

AGRICULTOR TOLEDANO

LA SINDICACION

Un importante Decreto del Ministerio de Organización y Acción Sindical

Burgos, 1.—Se ha publicado el siguiente Decreto del Ministerio de Organización y Acción Sindical:

«Urge imponer unidad y orden en la actuación de las Asociaciones y organizaciones sindicales de carácter económico. Conviene fijar una orientación definida a las del Movimiento y preparar también la incorporación de las existentes a la organización futura, así como evitar que se creen otras nuevas que no respondan en su concepción a nuestra doctrina o a necesidades evidentes e inaplazables.

A este fin tiende el presente decreto, por el que se reorganizan los actuales Sindicatos del Movimiento con la pretensión de capacitarlos para que puedan servir de base a la futura ordenación sindical y contribuyan a terminar con el confusiónismo existente en la actualidad.

En su consecuencia, a propuesta del ministro de Organización y Acción Sindical, y previa deliberación del Consejo de Ministros, dispongo:

Artículo primero. Para dar cumplimiento a lo preceptuado en el apartado XIII del Fuero del Trabajo, las organizaciones sindicales se integrarán por provincias en las correspondientes Centrales Nacionalsindicalistas, que dependerán directamente del Ministerio de Organización y Acción Sindical.

Artículo segundo. Cada Central Nacionalsindicalista será dirigida por un delegado, que nombrará libremente el ministro de Organización y Acción Sindical entre los militantes de F. E. T. y de las JONS.

Los delegados sindicales provinciales recibirán órdenes y se relacionarán directamente con el Servicio Nacional de Sindicatos del Ministerio.

Artículo tercero. Con independencia de las funciones que los estatutos señalen a la Central Nacionalsindicalista, ésta asumirá los siguientes cometidos:

a) Realizar estudios y cumplir

EN LAS HORAS HEROICAS

Cara al mar y al sol naciente

Toda la actuación del Ejército Nacional es un asombro continuado, para nosotros y para el mundo entero, que ve así corroborada la fama de que siempre han estado asistidos nuestros infantes jinetes, artilleros y marinos, acrecida ahora por el valor insuperable de los pilotos aviadores y la perfecta organización de la Sanidad Militar y los restantes servicios auxiliares.

Pero la presente fase de la guerra, que reputamos final, colma el límite del entusiasmo y la admiración. Las operaciones en tierra aragonesa, hasta llegar a Cataluña y a la provincia de Castellón, por su genialidad y su ímpetu, no tienen par en nuestra Historia ni aún en la edad de oro colmada de proezas. Parecen hazañas homéricas, de aquellos tiempos un poco mitológicos en que los hombres tenían hechura de cíclopes y los héroes aparecían iluminados por aureolas de divinidad. Tales caracteres ofrece

la ofensiva iniciada con la toma de Tuerl y proseguida desde el mismo punto de partida que presentó el enemigo. Cruce del Ebro por puentes prodigiosos levantados no por los magníficos pontoneros sino por hadas benéficas; rotura ruidosa de las fortificaciones del Cinca; toma de Lérida, y un tridente enorme que ya se está clavando en Tarragona, Tortosa y Castellón de la Plana para mojarse en el mar.

Nuestros soldados—descendientes en línea recta de los de Pavía y San Quintín—marchan de cara al sol naciente, al mar latino tan español, aquel que los aragoneses señorearon en los siglos XIII al XV, desde España hasta Constantinopla. Y esa marcha trae la liberación de las tierras mediterráneas, última guarida y endeble baluarte—para el coraje de los soldados de Franco—del marxismo internacional que en día funesto se dió cita en nuestra Patria.

Aragón, la amada tierra depredada y esquilmada por los rojos, véase casi del todo liberada. Tan sólo quedan unos reductos frontonizos al Noreste y al Sur, que van siendo cobrados a toda prisa. La marcha de las tropas de la nueva España es extraordinaria, de atletas, épica. En diez días ha sido arrojado el enemigo de las puertas de Huesca y de todo el Alto Aragón, desde la vecindad de Jaca hasta los Monegros, la Litera y la comarca del río Esera. Una correría triunfal en la que el Ejército del Caudillo ha ido dejando atrás muchas miserias y desastres que los rojos hincaron como maldita señal y amargo recuerdo de su dominio. No sería extraño que buena parte del empuje que nuestras tropas ponen en esta carrera vertiginosa hacia el Mediterráneo, se deba al ansia de llegar a Cataluña invasora de Aragón, sembradora de cizaña. Pero nunca es tarde si la dicha llega, y ha sonado la hora de redimir para siempre aquella comarca, envenenada año tras año por videntes indígenas, con la complicidad de ineptos y aprovechados alienígenas y del mismo Poder público, nidal de cobardía política. Ahora sufre Cataluña en su carne contaminada todo el dolor que prepararon para el resto de la nación sus hijos separatistas, como antes la sufrieran las provincias de Vizcaya y Guipúzcoa por igual causa.

La guerra toca a su fin. El ariete que Franco ha lanzado hacia el Oriente de España no hay quien lo detenga, menos unas huestes en derrota, famélicas, sin moral y sin dirección eficiente. Es la quiebra del marxismo europeo. El designio tiene que cumplirse. Como afirma Oliveira Martins, la Historia no es profecía; pero el estudio de las edades pasadas permite columbrar las posibilidades futuras; y cuando a través de todas las crisis observamos que el heroísmo peninsular supo vencerlo todo con su indomable energía, no hay duda que el papel de apóstoles de las futuras ideas está reservado a quienes lo fueron de la antigua idea católica.

España volverá a cobrar el aspecto monumental y soberano que la distingue en el mundo, cuando reviva su edad dorada. El extranjero pudo amarnos u odiarnos pero nunca le fuimos indiferentes. España provocó entusiasmos o resentimientos: jamás fué vista con desprecio o con displicencia.

Aprestémonos a ser todos actores del anhelado resurgimiento.

RICARDO DEL ARCO

las funciones que el Ministerio de Organización y Acción Sindical y otro por el secretario general de Falange Española Tradicionalista y de las JONS; este último actuará de secretario.

Artículo sexto. La Junta Sindical de Coordinación podrá proponer al ministro de Organización y Acción Sindical la creación de Juntas Sindicales de Coordinación en las provincias, con determinación expresa de su composición y función asesora cerca del delegado provincial sindical.

Artículo séptimo. Se prohíbe la constitución de nuevos Sindicatos o Asociaciones cuya finalidad sea la defensa de intereses profesionales o de clase.

Quedan derogados los artículos octavo, noveno, décimo, undécimo y duodécimo de la ley de 8 de abril de 1932.

Las nuevas Asociaciones y organizaciones sindicales de carácter económico que intenten crearse necesitarán la aprobación de sus estatutos por el Ministerio de Organización y Acción Sindical. Se considerarán nuevas a estos efectos todas aquellas que, existiendo en 18 de julio de 1936, traten de continuar o reanudar su vida al quedar liberadas las zonas en que desenvolvían su actividad.

Artículo octavo. Las Asociaciones y organizaciones sindicales de carácter económico no comprendidas en el artículo primero podrán solicitar del Ministerio de Organización y Acción Sindical su incorporación a la Central Nacionalsindicalista.

En este caso, el ministro podrá acordar la incorporación, señalando las condiciones en que habrá de efectuarse.

Artículo noveno. Por el Ministerio de Organización y Acción Sindical se dictarán las disposiciones necesarias para la ejecución del presente decreto.

Las brillantes retiradas marxistas

Cómo quemó la canalla, al huir por Benasque, docenas de automóviles, por valor de tres millones de pesetas.—El valor total de lo destruido pasa de veinticinco millones.—Nuestro Ejército recupera en coches más de un millón

De nuestro enviado Sr. FERRAZ

Aquí, en esta plaza que no es plaza, del pueblo de Graus—después de los 500 asesinatos casi no es pueblo tampoco—ante la estatua excesivamente voluminosa de aquel aragonés que pasó la vida suspirando por un cirujano de hierro, dialogan el jefe de Automovilismo del Cuerpo de Ejército de Navarra y este cronista, esperando la llegada de unos enlaces que remontaron el valle del Esera para comprobar si es cierto que pueden ser aprovechados alrededor de un centenar de coches milagrosamente salvados del feroz incendio con leve ohamusquina.

Durante largo rato fija el teniente coronel—gallego fino—su mirada en la estatua como queriendo adivinar qué habrá pensado el gran demócrata de toda esa tropa sucia, cobarde vandálica que ante él desfilió días pasados en alecada huída hacia Francia. Pero Costa no responde. Está en «plan» discreto.

Mi teniente coronel no contesta a los maliciosos comentarios. No habla jamás de política. Su entusiasmo y su fervor—los que le sobran después de aplicados a la inmensa tarea que sobre él pesa—son para recordar a quienes hicieron posible esta actuación de nuestro ejército en la zona pirenaica, gracias a las carreteras, caminos y comunicaciones construidas. Primo de Rivera, Guadalhorce y Sotelo saben en las lejanas ausencias cómo han verificado sus nombres estos soldados por las rutas de Bilbao a Gijón y de Gijón a Seo de Urgel y....

Ya llegan estos dos buenos mozos—alférezes Morera y López Parente—portadores sin duda—la satisfacción de los rostros lo revela—de magníficas noticias. Claro que ellos—es natural—comienzan por lo suyo:

—Hemos sido los primeros en entrar en Benasque. Antes que la Infantería....

El teniente coronel, con fina zumba derrumba sus ilusiones:

—Precisamente le decía al cronista que, por lo que tardábais, con seguridad es que estábais ganando la Laureada. Y cambia rápido de tono: ¿Cuántos coches?

—Imponente mi teniente coronel.

—¿Aprovechables?

—Aproximadamente unos cien.

—Realmente vale la pena de que el jefe llegue hasta Benasque y dejemos para mañana la visita a Tremp en donde los rojos nos han dejado otro buen regalo. De conducir y dar las debidas explicaciones al cronista se encarga el teniente jefe de esta sección, Trenor, uno más de esa familia de héroes cuya sangre ha regado todas las provincias de España.

A partir de Seira—quedan aún 18 kilómetros de carretera hasta la frontera—empiezan a darse órdenes para recuperación, traslado y arreglo de los innumerables coches volcados, derrumbados, abandonados

por el camino. En el fondo del río que por toda esta parte lo va bordeando la carretera a unos treinta metros de altura, aparecen bastantes camiones, carros y motocicletas despenados. Se dispone la distribución de grúas potentísimas que los han de subir a la carretera para someterlos a la debida reparación. El que primero va a ser redimido es un magnífico Saurer que al parecer no ha debido de sufrir irreparables desperfectos.

A cuatro kilómetros el puente de Venetamillo imponente masa férrea que nos volaron para retrasar nuestras operaciones. En vano. Sólo 24 horas han bastado para que Ingenieros lo sustituyan provisionalmente y no se interrumpan ni el avance de los soldados ni el traslado de talleres de todos los vehículos que han de ir apareciendo hasta llegar a Benasque cuya plaza mayor y alrededores presentan un aspecto sencillamente indescriptible.

Acumularon en dicha plaza, dentro de las casas, en las huertas cercanas patios y corrales y en todas las calles, infinidad de coches cargados la mayoría con munición y les prendieron fuego con el sano propósito de que ardiese todo el pueblo. Milagrosamente, la mitad de dicha villa no ha sufrido los efectos del incendio aunque las explosiones han arrancado los cristales de todas las casas y agrietado sus tabiques. Se haría interminable este reportaje si no me limitase a enumerar someramente muchas de las cosas que he visto y... sin comentarios:

Camiones rusos de esos que la gente ha dado por llamar «katuskas», media docena, todos en buen estado, valorados en 20.000 pesetas cada uno.

Un camión Hispano con motor Diesel que vale 120.000 pesetas, bastante deteriorado pero susceptible de arreglo.

Otros dos Hispanos de idéntico tipo de los que sólo podemos aprovechar algunas piezas sueltas.

Dos ó tres turismos Adler y Chevrolet de los que quedará alguno utilizable.

Dos camiones G. M. C.

Un Hispano turismo 5 plazas que

era el que utilizó el «héroe» de Jaca, malnacido general Gallo. Casi nuevo.

Nuevo también un Mercedes turismo 7 plazas que se ha conservado sin el más leve rasguño.

Recuperamos también unas seis ambulancias Ford cuyo interior, desde luego, muestra la incuria y abandono de los rojos que ni a sus heridos respeta. Los motores en magnífico estado, ya comienzan a prestarnos servicio.

Hay algún camión Dogge.

Aparecen trozos de carretera totalmente cubiertos por los casquillos y culatas de la munición explotada.

Se ven varias ametralladoras, tipo ruso y francés, completamente quemadas.

La chatarra ha hecho el mejor negocio en lo que va de guerra.

Muchos de los vehículos transportaban gentes asustadizas de los pueblos cercanos que llevaban ropas, comestibles, etc., todo abandonado y destruido más tarde por el fuego.

Hubo vecino que se jugó la vida conquistando y arrebatando de las llamas 25 quesos de bola lo que da idea no del hambre de dicho valiente sino de la cantidad de bolsillos que tenía en su traje.

Otro recogió más de 100 latas de conserva rusa.

Se han quemado máquinas de escribir, gramófonos, máquinas de coser etcétera.

Ardieron asimismo gran cantidad de ropas, trajes, piezas de telas, medias, con los que habían llegado muchas mujeres convencidas de la posibilidad de trasladar todo a Francia.

Como detalle interesante recuerdo la enormidad de alambre de espino para alambradas, abandonado. Quizá llegue a los 50.000 metros.

Es de lo poco que no pueden utilizar los ejércitos vencedores.

Escribo con excesivo desasosiego, impresionado por tanta catástrofe. Es horroroso el espectáculo. Por aquí pasaron los bárbaros. No cabe decir otra cosa.

Por aquí pasó Gallo y sus 7.000 gallinas, a las que en Barcelona habrán hecho el debido recibimiento por haber perdido ésta que sí se puede llamar la «batalla del huevo».

A nuestros corresponsales administrativos

A partir de esta fecha y hasta nueva orden, las devoluciones de ejemplares así como los giros de liquidación mensual, entrega de saldos, etc., los efectuarán a nombre de don Constantino Manzano, Diputación provincial, Toledo.

Nota: La liquidación de la Hoja Oficial ha de hacerse en la primera quincena del mes siguiente en que se recibe.

Las fuerzas de Sagardía en el Valle de Arán

Yo recuerdo que al estudiar de chicos la Geografía de España nos hablaban del Valle de Arán. Es un valle estrecho y pintoresco—decía el libro—en la vertiente Norte del Pirineo, regado por el recién nacido Garona que amenazaba a sus 25 pueblos con el ímpetu de sus deshielos. Sus habitantes, olvidados en el circo gigantesco que forman el Pico Aneto 3104 y el Plat de Beret 1875, y el Maladetta se dedican a cultivar su estrecha cinta de terreno y a la ganadería. Explotan sus bosques y su rico subsuelo, pero hay también alguno que tiene cara de contrabandista.

Es posible—nos decía el profesor como a'go muy remoto—que alguno de ustedes tenga en su vida ocasión de visitarlo.

Y efectivamente lo hemos visitado en el momento más glorioso que ha vivido el Valle de Arán.

En el momento en que ESTAMOS PERFILANDO NUESTRA FRONTERA DE LOS PIRINEOS.

En el momento mismo en que unos soldados castellanos, pequeños y duros, del corazón de la meseta—probablemente de San Pedro Cardena o de Vivar del Cid—llegaban a la frontera del Pont du Roi, ante un cordón de gendarmes que hacían línea en la carretera.

Y estos soldados pequeños—repite—que cambiaron voluntariamente su arado romano por el fusil ametrallador, en su rudeza protocolaria y ante la mirada atónita de los gendarmes saludan brazo en alto y al grito de ¡Arriba Español! ¡Franco, Franco, Franco! izan la bandera nacional, junto a la francesa. Y es curioso hacer destacar cómo estos hombres cuyos únicos temas de conversación son el trigo y su tierra y el mulo, y cuyo subconsciente no abarca más allá del pueblo y la novia y la espiga, iluminados por la Raza improvisan un acto diplomático tan trascendente con la misma elegancia con que un mister Edén pueda subir la escalinata de mármol del Palacio de las Naciones de Ginebra.

Momentos después llegaba el coronel Sagardía con su Estado Mayor al acto que pudiéramos llamar de confirmación de la toma del puesto fronterizo.—Una Compañía con banderas desplegadas, lo rindió honores.—El coronel saluda cortés, brazo en alto al elemento oficial y el pueblo francés que ha ido congregándose en la frontera y yo os aseguro que difícilmente tendrá el Himno Nacional las resonancias sublimes de aquel momento solemne, matizadas por el eco de los montes gigantes que también vibraron.

Y aque, sencillito escenario formado por un rico estrecho, un puente y dos grandes montañas iba tomando caracteres simbólicos. A derecha e izquierda el Pirineo como

barrera inmovible a falsos frentes populares y entre ellos las aguas del Garona que ayer llevaban disueltas las esencias de un pueblo joven pero viejo en gloriosa historia que renueva su juramento.

Después del Himno Nacional, las fuerzas congregadas y a los acordes de la banda compuesta totalmente por voluntarios cantaron el Himno de la Falange. A los gritos de España Una, Grande, Libre y de Franco, Franco, Franco, observé detenidamente al pueblo francés que teníamos delante. Y entre los vistosos uniformes sencillos de campaña, y entre el público en general uexclados con los gestos huraños y hoscos de algunos gendarmes con perilla, yo ví en muchos ojos brillantes simpatizantes y hasta algún brazo en alto.

El coronel Sagardía, después de conversar con algún jefe vecino que se extrañaba de su correcto francés (no en vano tuve que refugiarme en Francia los tristes años de Azaña—le contestó—regresó a su Cuartel General, dejando grabada en la mente de los que presenciaron la escena de una página imborrable mucho más impresionante para los franceses que un día antes veían desfilar al enemigo desmoralizado en franca derrota.

Pero antes de terminar estas cuartillas diré que este acto fué un final muy brillante pero después de muy penosas jornadas a través del Puerto de la Bonaigua, el más fuerte de España (2.072 metros) y 40 kilómetros de carretera, que hubo que tomar flanqueando y maniobrando entre macizos de nieve de más de tres metros de altura. En una ocasión esta misma nieve sirvió para ocultar el paso de un batallón de la vista del enemigo que hacía un fuego desesperado de ametralladoras.

De esta forma ganando la altura paso a paso, se dominaron los refugios y el Puerto a los tres días de iniciada la ofensiva, castigando duramente a los rojos que huyeron valle abajo volando puentes y carreteras. Pero fué tal la rapidez de la huída que no pudieron consumir su barbarie, y hoy el Valle de Arán con su capital en Viella vuelve a iniciar el ritmo lento de su vida sencilla.

EDUARDO OLASAGASTI
Viella, abril de 1938.

Coñac

Gran marca

El mejor

B. Vergara

JEREZ

SEGUROS DE TODAS CLASES

Bruno Nieto Pérez

Calle de Santa Clara, número 8

TOLEDO

Inglaterra comunica a Italia y Alemania que no ha contraído nuevas obligaciones con Francia

Londres, 30.—La Agencia Reuter informa que el Gobierno inglés ha notificado a los representantes diplomáticos de Italia y Alemania en Londres, que Inglaterra no ha adquirido nuevas obligaciones en las recientes entrevistas franco-inglesas.

DETENCION DE JEFES COMUNISTAS EN POLONIA

Varsovia, 1.—En Vilna la Policía de Seguridad acaba de ordenar investigaciones en los centros comunistas. Fueron aprehendidos numerosos folletos subversivos que deberían haber sido divulgados en 1 de mayo. Fueron detenidos cerca de treinta jefes comunistas.

EN BELGICA AUMENTA CONSIDERABLEMENTE EL NUMERO DE JUDIOS

Bruselas, 30.—Varios periódicos belgas llaman la atención de las autoridades sobre el número de judíos que ha invadido Bélgica procedentes de otras naciones. El número de judíos que residían en Bélgica ha sido aumentado en más del doble, siendo la mayoría afectos a las izquierdas y propagandistas muchos de ellos de ideas extremistas. En las últimas huelgas de metalúrgicos, los judíos han ejercido un papel preponderante. La Prensa pide de las autoridades medidas energicas contra esos judíos por sus manejos secretos en contra de los intereses de la nación.

En la Parroquia de San Justo VISITA DEL SEÑOR A IMPE-DIDOS Y ENFERMOS

Ayer domingo, en la parroquia de San Justo, se celebró con toda solemnidad el acto de llevar el "pan de los Angeles" a todos los impedidos de la feligresía. El preste y diáconos, revestidos con el célebre tercio de Molero, en dos interminables filas de señoras y caballeros, con velas encendidas, bajo palio el Señor, con la asistencia de la Banda de Música de la Academia de Infantería, y entre fervorosos cánticos de la multitud, recorrieron procesionalmente el trayecto de la cuesta de San Justo, calle del Pez, Abdón de Paz, Pascuales, Locum, Sixto Ramón, Pano, C. de San Pedro Puerta Llana, Bajada del Pozo Amargo, calle del Pozo Amargo, Tristes, San Pablo, San Lorenzo, Barco S. R. Pano, viniendo a la Plaza de San Justo.

Es de notar que todo el trayecto estuvo engalanado arrojando de muchos balcones flores al paso del Señor. Bien por los feligreses de San Justo: han dado un consolador espectáculo, como jamás recuerdan los más antiguos feligreses.

terminantemente a hacer declaraciones relacionadas con su viaje, y solamente dijo que viajaba como cualquier otro particular. Requerido por los periodistas para que hiciera algunas manifestaciones relacionadas con su viaje y con el curso de la guerra española; negóse nuevamente a hacer manifestaciones de interés.

UN DIPLOMATICO YANQUI SE MANIFIESTA EN FAVOR DEL MOVIMIENTO NACIONAL

Nueva York, 30.—El embajador diplomático yanqui que desempeñó la representación de su país, ocupando la embajada en Madrid durante los años 1929 y 1933, rechazó

en una capilla proqueñante todos los argumentos de los rojos españoles sobre la verdadera causa de causa de la guerra en España había de buscarse en el comunismo, que socavaba los cimientos de la paz, ocupando los puestos directores de la nación, desde donde se conducía a España a la ruina. Por eso se rebeló el pueblo contra sus opresoras y el general Franco se vió obligado a comenzar la labor de la restauración del orden social. Está seguro —añadió— de que Franco y el pueblo español no sólo luchan por la salvación del ideal católico, sino que lucha también por la libertad y existencia de las demás iglesias del mundo.

Las radios soviéticas tratan de interferir a la misteriosa emisora anticomunista

Sofía, 1 (tres madrugada).—La Prensa informa que durante la madrugada pasada fué oída por primera vez la emisora anticomunista de la Unión Soviética. La emisión fué interferida por radios soviéticas. La radiación terminó con mueras y amenazas contra Stalin.

FRANCIA CONTINUA APOYANDO A LOS MARXISTAS ESPAÑOLES

París.—Las palabras del presidente de la República francesa dirigidas al embajador extraordinario de la España roja durante las presentaciones de las Credenciales, desmienten el rumor hecho circular en ciertos ambientes acerca de una revisión de la política francesa en lo referente a España. Tales rumores confirman, por el contrario, que la línea de conducta observada hasta el presente por el Gobierno de París, a exclusivo beneficio de los marxistas españoles, sigue siendo la misma. Durante el discurso el presidente Lebrún ha dicho entre otras cosas:

"Francia, podéis estar de ello seguro, señor embajador, profesa hacia la noble España sentimientos de fraternal e inalterable simpatía, que tienen su origen en la comunidad de la cultura y en la solidaridad de los intereses existentes entre nuestros dos países.

Puede la colaboración franco-es-

pañola, que se ha revelado siempre tan fecunda, manifestarse en los beneficios de la paz venidera y desenvolverse en todos los dominios de la civilización humana: este es el más sincero y el más ardiente de mis votos.

En el cumplimiento de la alta misión a la cual os llama la confianza del Gobierno español, podéis contar con el total concurso del Gobierno de la República."

LA VIDA LOCAL

VELADA LITERARIO-MUSICAL EN LOS CABALLEROS DEL PILAR

Por la tarde, a las siete, según tenia anunciado, se ha celebrado una velada en el salón de los Caballeros del Pilar por la Congregación de Luises. No hace mucho, el cuadro artístico de esta misma agrupación piadosa dió una velada que tuvo que repetir por el éxito logrado en su ejecución. Supo a poco entonces y así ayer, con la sala repleta de público volvimos a admirar la exquisita calidad artística de estos muchachos. La dedicativa de Francisco Vaquero, admirable por la desenvoltura de su intérprete Francisco Vaquero. Después fué interpretada una preciosa comedia titulada "Que viene el General" con el siguiente reparto: Sargento, Vaquero; López, Veiga; Despendicios, Lara; Pérez, Rubio; Soldados, Aurelio y Nieto; y cornetín Espejo. Los aplausos que copecharon los pequeños artistas vanen más que cualquier elogio que pudiéramos hacer a su actuación, y en verdad entendemos que fueron merecidas las muestras de agrado con que el público premió la interpretación antachable de la obra. Manuel Nieto recitó después una poesía con entonación de verdadero poeta y a continuación volvimos a oír a J. L. Vera en sus afortunadas jotas acompañado de guitarra y laúd. Igualmente L. Revenga hizo pasar un rato agradable al auditorio que escuchó con atención la intervención de estos pequeños genios de los cántos regionales.

Ante la visita de Hitler comienzan a llegar a Roma numerosos periodistas

Roma. —Cuatro días antes de la llegada del Führer-canciller a Roma ha empezado con animación extraordinaria la afluencia de extranjeros. Más de cincuenta periodistas italianos y unos trescientos extranjeros y diversos fotógrafos están preparados para hacer los reportajes de todos los periódicos del mundo, señalando el acontecimiento.

Los preparativos en Roma, Nápoles y Florencia para recibir a Hitler

Roma. —A medida que se aproxima la fecha de la visita de Hitler, aumenta el entusiasmo del pueblo; italiano que se dispone a tributar al Führer-canciller un grandioso recibimiento. La Prensa continúa dedicando páginas enteras a la figura de Hitler y a diversos aspectos de la Alemania nacionalsocialista. En Roma, Nápoles y Florencia se están haciendo para recibir al Führer decoraciones sin precedentes.

Llegada a Moscú de delegaciones extranjeras para las fiestas de Primero de Mayo

Moscú, 1.—También este año llegaron numerosas delegaciones de marxistas extranjeros para tomar parte en las fiestas del primero de mayo. Ha llegado ya una delegación de los rojos españoles y se espera la representación de los franceses y de Checoslovaquia.

ATLETAS ITALIANOS DE AMBOS SEXOS EN EL JAPON

Roma.—La Federación Japonesa de Atletismo ligero ha dirigido una invitación a la Federación italiana para que sean enviados algunos atletas italianos de ambos sexos al Japón, donde participarían en un cierto número de exhibiciones.

La Federación japonesa ha expresado el deseo de hospedar diez atletas en el próximo octubre y

otros diez en septiembre de 1939. Los primeros femeninos, los segundos masculinos.

La Federación italiana de atletismo ligero ha aceptado la invitación de la Federación japonesa, entre otras razones, porque tal participación permitía estudiar las condiciones de clima y de estancia en vista de las olimpiadas de Tokio en 1940.

REPETICION DE LA "GRAN VELADA ARTISTICA DE LOS LUISES"

Se avisó que hoy, día 2, a las siete de la tarde y a petición del público se repetirá la hermosa función tenida ayer en los Caballeros del Pilar, (Trinidad, 12), según el programa ya anunciado.

EL DOMINGO EN TOLEDO

Muy de mañana, ya engalanados balcones y fachadas, con ricas colgaduras, desfiló por las calles del popular barrio de Santo Tomás verdadera manifestación de Fe. Caballeros, señoras, niños, en fin, los feligreses de todas las edades de la Parroquia dieron escolta al Santísimo que, como el año anterior, recorrió los rincones de la barriada.

El número de enfermos que solicitaron recibir en su lecho el Sacramento, era muy considerable, por lo que la carrera de la procesión Eucarística se vió prolongada así como su duración. Serían las once de la mañana aproximadamente cuando el Santísimo se reintegró a la Parroquia.

FIESTA DE LA INDEPENDENCIA ESPAÑOLA

En la Plaza del Ayuntamiento se ha levantado un artístico obelisco que conmemora los mártires de la Independencia Patria. Preciosamente iluminado y adornado con banderas nacionales y de Falange lució desde las primeras horas de la noche de ayer.

El monumento conmemorativo tiene su guardia permanente de las Organizaciones Juveniles de Falange Española Tradicionalista y de las JONS.

No dudamos que respondiendo al llamamiento de la Delegación Local de O. J. y al dictado del patriotismo de los toledanos, estos acudirán a los actos de relevo de guardia y a la misa de campaña, que se celebrará hoy a las diez de la mañana.

SOLDADOS: PEDID HOY MISMO EL LOTE PROPAGANDA «ESCRITORIO DEL COMBATIENTE» COMPUESTO DE

- Un libro de cartas amorosas.
- Un block de notas.
- Un lapicero.
- Una libreta de bolsillo.
- Un mangillero y dos plumas.
- Un frasco de tinta.
- Llenad el presente boletín y se os enviará por reembolso, por el módico importe de ocho pesetas veinticinco céntimos.
- IMPRESOS RODRIGUEZ CREACIONES "ELE ERRE"
- IMPRESA PAPERERIA, OB-Nombre
- JETOS DE ESCRITORIO, CO-ellas
- MERCIO, 18.—TOLEDO.